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Школы становятся 
комфортным пространством

В течение двух дней более 
150 специалистов, кото-
рые съехались в Москву 
со всех уголков страны, 

обсуждали с ведущими экс-
пертами академии и Феде-
рального центра компетен-
ций в сфере производительно-
сти труда и управленцами об-
разовательных организаций 
тиражирование коробочных 
решений бережливого произ-
водства в рамках проекта 
«Комфортная школа». 
По словам заместителя дирек-
тора Департамента развития 
систем образования отдель-
ных субъектов РФ Елены Лож-
киной, пускай учебный год 
в полном разгаре, но обозна-
чить определенные реперные 
точки уже можно.
— Проект вливается в пере-
чень поручений президента 
России, который мы реализу-
ем, — говорит она, — но он 
продолжится и на будущий 
год. У нас есть поддержка го-
сударства. И не только управ-
ленческая, но и финансовая.
Особого внимания, по мне-
нию Елены Ложкиной, требу-
ет оформление образователь-
ного пространства. 
— Сейчас эта тема очень ак-
тивно внедряется и в новых 
субъектах РФ, — рассказыва-
ет эксперт. — Мы помогаем 
всем. И работают все. Помога-
ют не только шефы, но и моло-
дежные движения. Например, 
«Движение первых». Такие 
пространства создают у на-
ших новых детей ощущение 
того, как здорово, что они 
к нам вливаются. Все наши 
мероприятия зависят от лю-

дей, которые в них участвуют. 
Заместитель начальника Цен-
тра организации и сопрово-
ждения административно-хо-
зяйственной деятельности 
Академии Минпросвещения 
Мария Нечунаева убеждена, 

что современные строитель-
ные технологии, умный ди-
зайн, грамотная архитектура, 
технологичное оборудование 
и мебель способны сделать 
любое пространство ком-
фортным. 

— В 2022 году академия нача-
ла работу по повышению эф-
фективности вспомогатель-
ных школьных процессов, 
а именно — реализацию про-
екта «Комфортная 
школа», — говорит 
она. — Основные 
задачи — адапта-
ция инструментов 
бережливого про-
изводства для от-
расли образования. 
Передача этих ком-
петенций для школ 
страны и повышение профес-
сионального мастерства ра-
ботников школ в части созда-
ния эффективной образова-
тельной среды. 
Мария Нечунаева уточняет, 
что за два года проектом охва-
чены 33 региона, 350 общеоб-
разовательных организаций. 
— Только в прошлом году на 
базе образцов в Московской 
области была поведена адап-

тация для отрасли принципов 
бережливого производства, 
разработка методических ре-
комендаций, — говорит 
она. — И разработка обучаю-

щих тренингов как 
для учащихся, так 
и взрослых участ-
ников проекта. 
В 2023 году работа 
по апробации прин-
ципов бережливого 
производства про-
должилась в двух 
субъектах РФ — 

в Республике Северная Осе-
тия — Алания и Ленинград-
ской области. 
Мария Нечунаева рассказы-
вает, что проект получил 
и свое новое развитие в форме 
тиражирования коробочных 
решений. 
— 300 школам в 30 субъектах 
предложено реализовать ре-
шения при дистанционном об-
учении и методической под-

держке Министерства просве-
щения и партнеров, — говорит 
эксперт. — Сейчас сокращают-
ся очереди на входы в здание, 
повышается удобство пользо-
вания гардеробом, столовой. 
Сокращаются временные по-
тери при получении услуг пи-
тания, удовлетворенность пи-
тьевым режимом в школе. Из-
учается эффективность нави-
гационных решений. 
Одна из участниц семинара 
совещания — исполняющая 
обязанности председателя ко-
митета образования Курска 
Елена Российская тоже отме-
тила важность проекта. 
— Его задача — повысить эф-
фективность учебного про-
цесса и, самое главное, сде-
лать время пребывания в шко-
ле комфортным и для детей, 
и для преподавателей, — счи-
тает она.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
edit@edupressa.ru

ТРЕНД В Акаде-
мии Минпросве-
щения России со-
стоялся семинар-
совещание «Ком-
фортная школа» 
в рамках реализа-
ции проекта 
по повышению 
эффективности 
вспомогательных 
школьных про-
цессов России.

Я верю только во взаимную любовь. Никакие 
компромиссы в этом вопросе для меня невозможны.
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11 декабря. Участники Всероссийского движения детей и молодежи «Движение первых» в школе № 2120 поселка Московский, ТиНАО

Эдуард Успенский — дет-
ский писатель, драма-
тург, сценарист, телеве-
дущий — создал целую 

галерею образов, вошедших 
в новейший российский 
фольклор: Чебурашку, кро-
кодила Гену, дядю Федора, 
кота Матроскина, почтальо-
на Печкина. Нет в стране че-
ловека, который бы не смо-
трел мультфильмы «Трое из 
Простоквашино», «Каникулы 
в Простоквашино», «Зима 

в Простоквашино». Олег Та-
баков был любим народом не 
только за прекрасные роли 
в кино и театре, но еще и за 
голос кота Матроскина.
Эдуард Успенский — «технарь» 
по образованию, в юные годы 
много сотрудничал с эстрадой, 
сочинял интермедии, юморе-
ски для популярного в 1960-х 
годах дуэта комиков Алексан-
дра Лившица и Александра Ле-
венбука. Эстрада во все време-
на проверяла любые тексты на 
«народность»: откликнется 
публика на ту или иную шутку 

или нет? Это была суровая 
школа для авторов. Она помог-
ла и Эдуарду Успенскому нащу-
пать способ воздействия на 
юного и взрослого читателя: 
образы героев должны быть из 
жизни; каждый должен узна-
вать в них себя или близких 
людей; образы должны быть 
одновременно типичны и (в не 
обидном смысле) карикатур-
ны. Да, старуха Шапокляк 
вредная, но ее можно пожа-
леть. Дядя Федор наивен, но 

добр. Кот Матро-
скин хитроват, но 
верен дружбе. По-
чтальон Печкин — 
упрям и бюрокра-
тичен, как само го-
сударство, но есть 

и в нем что-то человеческое.
Первая книга Эдуарда Успен-
ского «Дядя Федор, пес и кот» 
вышла в 1974 году и сразу сде-
лала автора знаменитым. Все 
последующие его книги тоже 
уходили «влет». Успенский 
стал одним из лидеров по из-
даниям и тиражам в совет-
ской детской литературе. 
Некоторые критики, правда, 
считали, что истории Успен-
ского — это не вполне рус-
ская литературная традиция, 
видели в них творческое ос-
воение скандинавской дет-

ской классики (Астрид Линд-
грен, Туве Янссон, Свен Нур-
дквист). Но его герои идеаль-
но приживались на советской 
«почве». Высшей степенью 
народного признания Гены 
и Чебурашки стали озорные, 

не вполне приличные купле-
ты и анекдоты. В этом смыс-
ле Успенский был счастли-
вым автором: он нашел свою 
«золотую жилу» и успешно 
разрабатывал ее до самой 
смерти.

В жизни Эдуард Успенский не 
был бесконфликтным и лег-
ким человеком. Советское ли-
тературное начальство хоть 
и считалось с его популярно-
стью, сомневалось в его идей-
ности и «моральном облике». 
Премиальный и орденонос-
ный дождь обрушился на пи-
сателя в 90-е и нулевые годы. 
В это время Успенский стал 
постоянным героем светской 
хроники как борец за автор-
ские права на созданные 
в своих произведениях обра-
зы. Стали достоянием обще-
ственности и его конфликты 
с близкими родственниками, 
слухи о психологическом воз-
действии на него неких со-
мнительных людей, занимаю-
щихся нетрадиционными ме-
тодами (Успенский тяжело 
болел) лечения.
Уже после смерти писателя 
Чебурашка пережил очеред-
ной ренессанс, превратив-
шись после триумфально про-
шедшего недавно по кинотеа-
трам фильма едва ли не в сим-
вол новой самостоятельной 
России. Крокодил Гена, дядя 
Федор, говорящий голосом 
Табакова кот Матроскин по-
прежнему любимы народом.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@edupressa.ru

Эдуард Успенский. Фантазер из деревни Простоквашино

Писатель Эдуард Успенский со своим героем Чебурашкой у себя 
дома, фото 2010 года

Продолжается прием за-
явок на VI всероссий-
ский творческий кон-
курс «Идеи, преобра-

жающие города». Организа-
торами проекта выступили 
комитет Совета Федерации по 
федеративному устройству 
и комитет Госдумы по строи-
тельству. К участию пригла-
шаются молодые и перспек-
тивные дизайнеры, архитек-
торы и художники, которые 
хотят внести вклад в развитие 
своих городов и поселений. 
В этом году заявки подали на-
чинающие дизай-
неры из 89 регио-
нов России. Цель 
конкурса — воз-
можность участия 
всех желающих 
в формировании 
комфортной городской среды 
и вовлечение молодых граж-
дан в процесс разработки ар-
хитектурных и дизайнерских 
проектов. В конкурсе три воз-
растные категории: 10–13 лет, 
14–17 лет, 18–35 лет. Конкур-
санты должны предложить 
проекты, которые смогут 
облегчить жизнь в городе 
и сделать ее более удобной. 
Предусмотрено 67 номина-
ций, в том числе «Лавочки, 
дизайнерские конструкции», 

«Зеленый каркас там, где 
я живу», «Городской ковор-
кинг». Первый этап продлится 
до 20 апреля, а списки победи-
телей опубликуют 1 мая. Луч-
шие проекты отрекомендуют 
органам местного самоуправ-
ления к дальнейшей реализа-
ции на территории их городов 
и поселений. Кроме того, по-
бедителям конкурса в возрас-
те 14–17 лет предложат пу-
тевки в детский центр «Алые 
паруса» на специализиро-
ванную смену архитекторов 
и урбанистов «Территория 

развития — городская среда». 
А лауреаты из старшей воз-
растной категории смогут от-
правиться в архитектурные 
экспедиции по Архангельской 
области, Северному Кавказу 
и Узбекистану. Еще школьни-
ки смогут получить дополни-
тельные баллы для поступле-
нии в вуз, а студенты — прой-
ти стажировку в архитектур-
ных бюро.
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@edupressa.ru

Любой может что-то 
поменять к лучшему

Школа — это наш второй дом. И всем 
очень бы хотелось, чтобы он был ком-
фортным. Мы, как Федеральный 
центр компетенций, специализиру-
емся на промышленности, производ-
стве и занимаемся проектами по по-
вышению производительности труда. 
Но когда мы с Академией Минпросве-
щения России начинали разгова-
ривать на тему «Зачем нам нужна 
«Комфортная школа»?», то первой 
задачей, которую перед нами стави-
ли, было вовлечение школьного со-
общества в жизнь школы.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

СВЕТЛАНА 
ГОРЧАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ГЕНЕРАЛЬНОГО 

ДИРЕКТОРА ФЕДЕ
РАЛЬНОГО ЦЕНТРА 
КОМПЕТЕНЦИЙ 

В СФЕРЕ ПРОИЗВО
ДИТЕЛЬНОСТИ

ТРУДА

По данным ВЦИОМ, более 40 процентов родителей считают 
интернет основным источником недостоверной информации,
с которой сталкиваются школьники. Кто же должен служить 
основным информационным фильтром для подростков, учить 
их отличать фейки от фактов — семья или школа?

Главными людьми в жизни 
ребенка выступают родители

Ученики должны знать основы 
информационной безопасности

Объяснять детям, как 
правильно фильтровать 

контент, должны родители. 
Именно они закладывают 
в детях основы жизни. 
Но здесь речь идет не о том, 
чтобы залезать в телефон ре-
бенка и ругать его, 
а в доступном и по-
нятном объясне-
нии. Зачастую 
дети перестают 
доверять своим 
родителям, не хо-
тят рассказывать 
им о своей жизни, 
потому что знают, 
что за этим может 
последовать не-
предсказуемая ре-
акция. 
Чтобы избежать такой беды, 
конечно же, нужны довери-
тельные отношения между 
родителями и детьми. 
Но во многих семьях преоб-
ладают более грубые методы 
воспитания, основанные 
на запугивании. Родители ар-

гументируют свои поступки 
любовью к детям и заботой 
о них, но это так называемая 
чудовищная любовь. Поэто-
му, мне кажется, именно с ро-
дителей и надо начинать, 
чтобы они ходили на различ-

ные курсы, роди-
тельские собрания 
и учились пра-
вильно взаимо-
действовать 
со своими детьми, 
без запугивания, 
и впоследствии 
подсказывать им, 
как правильно от-
бирать и воспри-
нимать информа-
цию в интернете. 
Родители, как 

главные люди для ребенка, 
должны интересоваться 
не только его успеваемостью 
и оценками в школе, но и его 
жизнью в целом. Только тогда 
между ними может быть 
установлена правильная 
связь.

У младшеклассников 
еще формируется аппа-

рат абстрактного мышления, 
у подростков бушуют гормо-
ны. Они пока только учатся 
владеть собой. Поэтому 
им трудно воспри-
нимать и сортиро-
вать попадающую 
к ним информа-
цию, им нужна со-
ответствующая 
помощь в этом. 
Безусловно, этим 
должна занимать-
ся школа. Процесс 
объяснения детям 
таких важных тем 
достаточно слож-
ный, и далеко 
не все взрослые 
обладают таким навыком, 
поэтому пусть этому учат 
не дома, а в предназначен-
ном для этого месте. Думаю, 
чтобы показать детям медиа-
пространство и научить их 
там безопасно существовать, 
нужны соответствующие 
практики. Но это не про 

многочасовое погружение 
в тему, а скорее про доступ-
ное и понятное разъяснение 
правил на основных предме-
тах. Чтобы дети начинали 
понимать, как вести себя 

в интернете и как 
отличать ложь 
от правды. Кро-
ме того, это мож-
но делать и в рам-
ках классных ча-
сов — «Разговор 
о главном». Тогда 
учителя смогут 
уделить правилам 
информационной 
безопасности 
и ее проверке от-
дельное время, 
а дети — сконцен-

трироваться и понять их. 
Чтобы молодому поколе-
нию научиться, так ска-
зать, информационной ги-
гиене, нужно им наглядно 
и понятно этот материал 
преподнести, например, 
с помощью презентации или 
доклада.

БОРИС 
ДЕРЕВЯГИН 
АНАЛИТИК 

ОБРАЗОВАНИЯ

ПРОТИВ

ИРИНА КРОХМАЛЬ 
СОЦИОЛОГ, ПСИХОЛОГ

ЗА

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЦИТАТА

ГРИГОРИЙ ГЛАДКОВ
КОМПОЗИТОР

Эдуард Николаевич не пере-
носил несправедливость 
ни в какой форме, не любил, 
когда людей обижают. Поэто-
му готов был ввязаться в лю-
бую борьбу. Его можно срав-
нить с Дон Кихотом, но герой 
Сервантеса бился напрасно, 
с ветряными мельницами, 
а Успенский из каждой схват-
ки выходил победителем.
А еще он всегда был бодр, 
подтянут, занимался спортом, 
любил бывать на море, коро-
че — прекрасно выглядел. 
Ему никогда не хватало вре-
мени. Он вечно куда-то мчал-
ся, бежал. И даже, когда 
на него свалилась эта бо-
лезнь, он не подавал виду.

КУЛЬТУРНЫЙ КОД

ПРОЕКТ, 
ПРИЗВАННЫЙ 

СДЕЛАТЬ УЧЕБНЫЕ 
ЗАВЕДЕНИЯ 
УДОБНЫМИ 
ДЛЯ ВСЕХ, 
РЕАЛИЗУЕТСЯ 
В 30 РЕГИОНАХ
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Галина Волчек, чью цитату мы 
поместили на первой страни-
це, не любила сниматься в ки-
но. И хотя в активе знаменитой 
актрисы более двадцати раз-
личных ролей, ее миссией, 
любовью и судьбой был театр. 
Она родилась в Москве 19 де-
кабря 1933 года и с самого 
детства росла в киношной 
среде, ведь ее родители рабо-
тали на «Мосфильме»: отец — 
оператором, мама — сценари-
стом. Кинематограф, по соб-
ственному признанию Волчек, 
представлялся для нее обы-
денностью. Зато театральная 
сцена манила и звала.
«Я твердо знала, что хочу быть 
актрисой, никакого права 
на это не имея. Абсолютно. 
Откуда у меня была такая уве-
ренность, я и сейчас не пони-
маю, только удивляюсь, как 
такое существо, как я, могло 
мечтать о сцене: крупная, 
грузная, неуклюжая, с совер-
шенно детским лицом...» — 
приводит в своей книге воспо-
минания актрисы киновед 
Глеб Скороходов.
В 15 лет, сдав экстерном 
школьные экзамены за три 
года и получив аттестат, Галя 
поступила в Школу-студию 
МХАТ. В 1955-м сразу по окон-
чании обучения ее звали 
на работу в Киевский драма-
тический театр, но молодая 
актриса решила остаться в Мо-
скве. И через несколько меся-
цев влилась в созданную Оле-
гом Ефремовым Студию моло-
дого актера, которую вскоре 
переименовали в театр «Со-
временник». Она много и охот-
но играла в спектаклях, поль-
зовалась успехом и у публики, 
и у критиков. А в 1962-м с по-
дачи Ефремова попробовала 
себя в качестве режиссера, 
поставив спектакль «Двое 
на качелях». Постановка име-
ла большой успех, и Олег Еф-
ремов пригласил Волчек стать 
его сорежиссером.
В 1989 году Галина Волчек бы-
ла назначена художествен-
ным руководителем родного 
«Современника», которому 
посвятила всю себя. В послед-
ние годы жизни она тяжело 
болела, но не сдавалась. 
26 декабря 2019 года Галины 
Волчек не стало.

ЦИТАТА 
НОМЕРА

Учись, твори, зарабаты-
вай! Такой посыл ад-
ресовали школьникам 
организаторы лекции 

по технологиям и инноваци-
ям в киноиндустрии, которая 
прошла в Москве в проекте 
«Навыки будущего».
Режиссеры, продюсеры, сце-
наристы и актеры популяр-
ных фильмов и сериалов 
(«28 панфиловцев», «Танки», 
«Притяжение», «Лед») дели-
лись с юными участниками 
профессиональными знания-
ми, рассказали интересные 
истории, связанные с их лич-
ным опытом в кино. И не за-
бывали про профориентацию 
для тех, кто думает связать 
жизнь с кинематографом.
— Вдохновляйтесь, имейте 
четкую цель. Сейчас в кино-
индустрии требуется много 
специалистов. На съемочной 
площадке нужны люди, раз-
бирающиеся в технике, мон-
таже, костюмах, дизайне. 
Проще всего попасть в кино 
изнутри: два-три проекта — 
и ты входишь в команду, пони-
маешь процесс, как непосред-
ственный участник, — дал 
слушателям ориентир про-
дюсер Дмитрий Рудовский 
(«Духless», «Сталинград», «Ба-
тальонъ»).
Поначалу атмосфера в зале 
казалась слегка напряжен-
ной. Многие ребята волнова-
лись, стеснялись. Но живые 
рассказы и шутки спикеров 
быстро растормошили зал, 
школьники смеялись, задава-
ли вопросы да и просто радо-
вались общению с настоящи-
ми профессионалами, чьи 
картины смотрели миллионы 
людей. Участники лекции уз-
нали много нового о достоин-
ствах различных профессий 
в киноиндустрии, в том числе 
продюсерской, актерской, ре-
жиссерской.
— Совет для начинающих: 
читайте, образовывайтесь 
и играйте, играйте! — сказал 
заслуженный артист России, 
актер Михаил Богдасаров.
Общее мнение лекторов: воз-
можностей для развития и ос-
воения профессиональных 
навыков много, главное — же-
лание!

На площадке проекта можно 
было не только побывать на 
лекциях, но и посмотреть на 
новейшие разработки юных 
изобретателей — участников 
ежегодного молодежного чем-
пионата «Технолидеры Мо-
сквы». Для проведения ме-
роприятий были задействова-
ны волонтеры — они помога-
ли участникам и зрителям 
ориентироваться на площад-
ке «Навыков будущего», с го-
товностью отвечали на все 
вопросы. 

— В рамках мероприятия 
«Технолидеры Москвы» мы 
искали целевую аудиторию из 
заинтересованных ребят, тех, 
кто хочет развиваться. У нас 
много стендов про компью-
терную графику и разработ-
ки, которые уже можно при-
менять в киноиндустрии и вы-
водить российское кино на 
новый уровень. Многие дума-
ют, что творчество — это од-
но, а технологии и бизнес — 
другое, но эти вещи совмеща-
ются. Сегодня мы как раз про 
это и поговорили, — пояснил 
представитель проекта Иван 
Лукьянов. 
Организаторы мероприятия 
не оставались в стороне, 
присутствовали на лекциях, 
обсуждали выступления спи-
керов, общались с посети-
телями.
— Было познавательно! До 
этого мероприятия у меня 
были весьма расплывчатые 
представления о киноинду-
стрии, а сегодня спикеры раз-
ложили все по полочкам, — 
поделился впечатлениями 
московский школьник Арсе-
ний Иванов. 
Интереснее всего, по его сло-
вам, были живые истории 
от действующих режиссеров 
и продюсеров.
АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

Подростки узнали, какие 
специальности нужны в кино

Москвичка Кристина Мутавчук на мероприятии в рамках проекта 
«Навыки будущего» в Цифровом деловом пространстве

Российские ученые создают 
топливо на основе аммиака 

Эпидемиологи нашли новое 
средство против гриппа

Девятиклассник придумал 
арт-объект для родной школы

В Вятском государствен-
ном университете пред-

ставили проект энергетиче-
ской установки на основе 
протонно-керамических то-
пливных элементов. Устрой-
ство, разрабатываемое со-
трудниками ВятГУ и Инсти-
тута катализа имени Боре-
скова (Новосибирск), 
преобразует химическую 
энергию в электрическую. 
Принципиальное отличие 
от других аналогичных раз-
работок — твердооксидного 
топливного элемента. 
Как отметили в пресс-службе 
вуза, в мире сегодня высок 

интерес к подобным источни-
кам энергии, но ни одна стра-
на не сумела наладить их про-
мышленное производство. 
Еще один ключевой мо-
мент — в российском топлив-
ном элементе используется 
не водород, а куда более без-
опасный аммиак. По словам 
завкафедрой технологии не-
органических веществ и элек-
трохимических производств 
ВятГУ Антона Кузьмина, это 
позволяет устранить необхо-
димость в дорогостоящей во-
дородной инфраструктуре.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Группа ученых Ураль-
ского федерального уни-

верситета, Института органи-
ческого синтеза имени По-
стовского (Екатеринбург) 
и Санкт-Петербургского НИИ 
эпидемиологии и микробио-
логии имени Пастера синте-
зировали новые химические 
соединения, которые могут 
послужить основой для разра-
ботки препарата против грип-
па типа А. По словам предста-
вителя УрФУ, полученные ве-
щества представляют интерес 
для дальнейшего изучения, 
поскольку показали высокий 
индекс селективности (ИС) — 

от 40 до 188 (нижняя планка 
ИС, установленная Минздра-
вом России, составляет 10). 
Именно по этому критерию 
лекарство оценивается на со-
отношения противовирусной 
активности к его токсичности 
для организма. Чем выше ИС, 
тем лучше оно борется с зара-
зой и тем меньше у него по-
бочных эффектов. Вирус 
гриппа типа А (H1N1) — са-
мый распространенный 
на планете, поэтому чаще 
других служит источником 
пандемий.
БОРИС СТЕПАНОВ
edit@edupressa.ru

Проект арт-объекта 
в виде журавля, создан-

ный девятиклассником для 
рекреационной зоны родной 
школы № 1354 «Вектор», по-
бедил в конкурсе «Большая 
перемена».
Ребята из школы № 1354 
не первый раз создают ди-
зайн для родного учебного 
заведения. Они придумали 
декор холлов и фойе, сами 
расписали стены и нарисова-
ли сказочных персонажей, 
создали стильный лофт с кир-
пичной кладкой и серыми 
стенами, выложили мозаич-

ное панно, похожее на мор-
ское дно. Их проект «Шко-
ла — дом родной» за идею 
оригинального оформления 
образовательного простран-
ства на конкурсе «Террито-
рия самоуправления» удосто-
ился награды.
А теперь новая победа. Девя-
тиклассник «Вектора» Дми-
трий Щукин представил фон-
тан «Журавль» для украше-
ния пространства школьной 
рекреации (эта птица — сим-
вол учебного заведения). 
СЕРГЕЙ ДМИТРИЕВ
edit@edupressa.ru

Человек умелый. Почему 
профи всегда в цене

Закон, принятый Верхов-
ным Советом СССР 
24 декабря 1958 года 
в целях дальнейшего 

развития системы народного 
образования, прямо требовал 
от средней школы «укрепить 
связь с жизнью». О том, как 
происходило становление си-
стемы профессионального об-
разования в стране, мы бесе-
дуем с доктором историче-
ских наук, председателем 
Комиссии по образованию 
и науке Общественной пала-
ты Москвы Марией Лазутовой 
(на фото ниже).
Марина Николаевна, на ваш 
взгляд, чем обусловлено то, что 
такая важная и нужная иници-
атива возникла лишь спустя 
13 лет после окончания Вели-
кой Отечественной?
Наступившая после XX съезда 
партии «оттепель» пробудила 
в обществе интерес к пере-
смотру сложившегося на тот 
момент положения во многих 
сферах, и образование не бы-
ло исключением. Первона-
чально достижения научно-
технического прогресса были 
достоянием лишь ряда отрас-
лей промышленности военно-
промышленного комплекса. 
Жизнь и обстоятельства тре-
бовали от правительства вне-
дрения новых достижений, 
прежде всего в атомной энер-
гетике, электронике, метал-
лургии и, следовательно, про-
изводство требовало хорошо 
образованных рабочих. Осо-
бенно  люди со 
средним образова-
нием требовались 
на предприятиях 
военно-промыш-
ленного комплек-
са и машинострое-
ния. К концу 
1950-х годов в этих 
отраслях насчиты-
валось 14 профессий высоко-
квалифицированного интел-
лектуального труда, где рабо-
чий должен был иметь, поми-
мо профессионального, как 
минимум общее среднее об-
разование. Между тем тако-
вое имели только около трети 
рабочих, а рабочие с высшим 
образованием были крайне 
редки. Нужно было повысить 
не только профессиональный, 
но и образовательный уро-
вень рабочих. Это диктовал 
и возникший вследствие вой-
ны острый дефицит рабочей 
силы. Рост уровня общего об-
разования должен был при-
влечь рост производительно-
сти труда и уменьшить нега-
тивные последствия умень-
шения численности рабочих. 
Но все ли шло гладко?
Если мы говорим о реформе 
образования 1958 года, то од-
ной из проблем был узкий 
список профессий, которые 
молодой человек мог полу-
чить в период производствен-
ного обучения. Молодежь 
мечтала работать на благо 
научно-технического про-
гресса. Но профессиональная 
подготовка школьников пол-

ностью зависела от имеюще-
гося оборудования. А оно по-
зволяло готовить к малопри-
влекательным в глазах моло-
дежи профессиям: слесарь, 
столяр, жестянщик, швея-мо-
тористка. Значительно реже 
встречались такие профес-
сии, как токарь-универсал, 
наладчик, электромонтер. 
Желание учеников при выбо-
ре профессии не учитыва-
лось — выбирать в лучшем 
случае предполагалось из 
двух-трех специальностей, ко-
торые мог предложить произ-
водственный комбинат. 

Как же развивалась 
система профобра-
зования?
В 60-е годы шло 
укрепление мате-
риально-техниче-
ской базы: строили 
новые здания улуч-
шенной планиров-
ки, разрабатывали 

и выпускали новые учебные 
пособия и оборудование для 
школьных кабинетов и ма-
стерских. Также были опреде-
лены учебные заведения, ко-
торые должны давать полное 
среднее образование, учиты-
вая, что много выпускников 
восьмилетки сами стреми-
лись продолжить образова-
ние в системе профессиональ-
но-технического и среднего 
специального образования. 
Овладение старшеклассника-
ми рабочей профессией могло 
проходить несколькими путя-
ми: на предприятиях, где для 
учащихся выделялись специ-
альные рабочие места и ма-
стера производственного об-
учения. Если это было трудно 
выполнимо, то обучение про-
водились в специально соз-
данных производственных 
комбинатах, а при их отсут-
ствии — в школьных произ-
водственных мастерских.
Я, к примеру, окончив 11 клас-
сов сельской школы, получила 
свидетельство механизатора 
широкого профиля, удостове-
рение овощевода. Многие 
юноши получали водитель-
ское удостоверение. Таким 

образом, школьникам дава-
лась возможность иметь ши-
рокий выбор рабочих профес-
сий, которые позволяли вы-
пускникам школ часто оста-
ваться на работе по уже 
полученной специальности. 
Постепенно проходило рас-
ширение объемов производ-
ственного обучения. Увели-
чивалась доля выпускников 
средней школы, поступивших 
на производство. И с этой точ-
ки зрения можно сказать, что 
реформа привела к положи-
тельным результатам. Однако 
полного осуществления задач 
реформы добиться не удалось. 
Средства, потраченные на ор-
ганизацию начального проф-
образования в школах, факти-
чески не принесли желаемого 
эффекта.
Почему?
Господствующее в обществе 
настроение, что выпускники 
средней школы должны полу-
чать высшее или, на крайний 
случай, среднее специальное 
образование, переломить не 

удалось. Профобразование 
занимало два дня, а иногда 
и три дня в неделю. Конкурсы 
в вузы постоянно росли. 
И время, затраченное на овла-
дение профессией, рассма-
тривалось родителями как 
бесцельно потраченное, от-
влекающее детей от серьез-
ных занятий. Тем более овла-
дение рабочей профессией 
в школе не давало никаких 
преимуществ при поступле-
нии в университеты и инсти-
туты. После отстранения от 
власти Никиты Хрущева 
в 1964 году реформа начала 
сворачиваться и практически 
перестала реализовываться. 
В этом же 1964 году появилось 
постановление ЦК КПСС 
и Сов мина СССР «О сроках 
подготовки и улучшении ис-
пользования специалистов 
с высшим и средним специ-
альным образованием». Было 
признано, что длительная 
производственная практика 
имеет огромное воспитатель-
ное значение, но ведет к паде-
нию теоретического уровня 
выпускников. Студенты, еще 
не знакомые с теорией, тратят 
слишком много времени на 
освоение элементарных опе-
раций. Постановление вводи-
ло кратковременную практи-
ку для студентов после второ-
го или четвертого семестра 
и длительную преддиплом-
ную практику. Во многом это 
было возвращением к систе-
ме, которая существовала до 
1958 года.
Квалифицированные рабочие 
в СССР подчас зарабатывали 
куда больше инженеров. 
Но как так получилось, что 
к концу 70-х — началу 80-х 
акценты сместились и слово 
«пэтэушник» приобрело уни-
чижительный оттенок?
Если до 60–70-х годов рабочая 
специальность была престиж-
ной — работала идеология 
«почета человека труда», то 
начиная с середины 70-х го-
дов молодежь стала интересо-
ваться профессиями, которые 
открывали путь к получению 
дефицитных товаров. То есть 

абитуриенты выбирали, на-
пример, кулинарные и торго-
вые техникумы или же учили-
ща. Желающих получить про-
фессию продавца, повара или 
кондитера было столько, что 
одно время в профильных 
училищах была введена си-
стема вступительных экзаме-
нов. Пользовались популяр-
ностью «сильные» ПТУ при 
предприятиях ВПК и меди-
цинские училища — у ребят, 
получивших среднее проф-
образование и имевших ре-
альный стаж в медицине, бы-
ло больше шансов поступить 
в медицинский институт.
А в массе своей ПТУ 70–80-х 
годов превратились в образо-
вательные организации, куда 
школы пытались «сплавить» 
неуспевающих, неудобных 
учеников. Кроме того, то, что 
престижность рабочей про-
фессии, а вместе с ней и про-
фессионально-технических 
училищ, упала, было связано 
с тем, что идеология времен 
«позднего социализма» стала 
совершенно формальной, 
превратилась в нечто риту-
альное. Система образования 
приходила во все большее не-
соответствие с общественны-
ми и образовательными по-
требностями. Росло противо-
речие между провозглашен-
ными высокими целями 
образования и результатами 
обучения и воспитания. Это 
выражалось в снижении уров-
ня успеваемости, падении ин-
тереса к образованию. И не-
престижность учебы в ПТУ 
было следствием таких про-
цессов.
Сегодня много говорят и при-
нимают решений по увеличе-
нию популярности рабочих 
профессий. Насколько ком-
плексно, на ваш взгляд, идет 
эта работа?
Могу со всей ответственно-
стью сказать, что система сто-
личного профобразования 
вышла на принципиально но-
вый уровень развития, фор-
мирующий компетенции но-
вой экономики. Правительст-
вом Москвы делается многое: 
здесь и поддержка талантли-
вых студентов, эффективных 
практик взаимодействия с ин-
дустриальными партнерами, 
развития наставничества, ос-
нащение колледжей города 
самым современным обору-
дованием и многое другое. 
Городом поставлена задача 
радикального обновления 
технологической подготовки 
специалистов среднего звена 
в московских колледжах. Это 
предполагает в первую оче-
редь реализацию интенсив-
ных образовательных про-
грамм с сокращенными сро-
ками подготовки специали-
стов в рамках ФГОС, что 
позволит осуществлять уско-
ренный выход выпускников 
на рынок труда.
Подготовил АРТЕМ ЧУБАР
edit@edupressa.ru

ИСТОРИЯ 75 лет 
назад в СССР 
стартовала оче-
редная образова-
тельная реформа: 
было введено 
всеобщее 8-лет-
нее обязательное 
образование и по-
ложено начало 
созданию сети 
профессиональ-
но-технических 
училищ. 

Студент 1-го курса столичного Политехнического колледжа Владимир Беженарь осваивает основы сварочного дела

В современном кинематографе 
насчитывается около пятидесяти 
профессий и специальностей. 
Среди самых необходимых есть 
такие, как художник по свету, 
ассистент режиссера по работе 
со сценарием (скрипт-супер-
вайзер), локейшн-менеджеры, 
которые на основе сценария 
и требований режиссера подби-
рают локации для съемок. Очень 
востребованы операторы стеди-
кама — носимой системы стаби-
лизации видеокамеры, с помо-
щью которой осуществляется 
съемка в движении, в том числе 
на сложных участках в лесной 
и горной местности и инженеры 
кинопроизводства.

Справка

Мария Николаевна Ла-
зутова, советник дирек-
тора ГАОУ ДПО города 
Москвы «Корпоратив-
ный университет мо-
сковского образова-
ния», доктор историче-
ских наук, профессор.
Окончила Пензенский 
государственный уни-
верситет. Трудовой путь 
начинала учителем рус-
ского языка и литерату-
ры поселковой школы. 
После окончания Акаде-
мии общественных наук 
перешла на государ-
ственную службу, зани-
мала должности заме-
стителя министра обра-
зования РФ, руководи-
теля аппарата Комитета 
Госдумы по делам СНГ 
и связям с соотечествен-
никами.

ДОСЬЕ

В советской России реформирование системы образова-
ния началось сразу после Октябрьской революции. 
Уже в ноябре 1917 года был создан Отдел профобразова-
ния, объединивший все действующие профессиональные 
школы. В июле 1920-го в действие вступил Декрет 
об учебной профтехнической повинности, согласно кото-
рому все рабочие (от 10 до 40 лет) были обязаны учиться. 
По всей стране массово вводилось фабрично-заводское 
обучение — так появились первые политехнические про-
фессиональные школы нового типа.
В начале 1930-х годов на волне индустриализации потре-
бовалось еще больше обученных кадров, и в школу верну-
лась классическая классно-урочная система. А в октябре 
1940 года вышел указ «О государственных трудовых ре-
зервах», дающий возможность ежегодно призывать 
до 1 миллиона человек городской и колхозной молодежи 
14–15 лет для обучения в ремесленных и железнодорож-
ных училищах, 16–17 лет — для учебы в школах ФЗО.

КАК ЗАКАЛЯЛИСЬ КАДРЫ

Учащиеся ПТУ № 89 (слева направо) Вера Тучина, Екатерина 
Спицына, Надежда Елисеева и Лидия Чарыкова во время практики 
на московской стройке. Фото 1973 года
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Здоровый и активный образ жизни для обитателей со-
временного мегаполиса очень и очень важен. Спорт, 
физкультура, правильное питание, общая профилакти-
ка заболеваний, безусловно, нужны и полезны любому. 
Публикуемые в медиа материалы по тематикам ЗОЖ 
неизменно собирают огромное количество просмотров 
вне зависимости от возраста аудитории. Но и тут не об-
ходится без спекуляций на теме и перегибов на местах. 
Мы собрали топ-5 самых распространенных заблужде-
ний про ЗОЖ.

ЗОЖ: ПРАВДА И ЛОЖЬ

Сегодня уже никого не удивляет присутствие медиков в медиапространстве: врачи регулярно выступают в СМИ, блогах и социальных сетях, ведут каналы в Телеграме и на Ютубе. 
На этом «Открытом уроке» мы говорим о здоровье и вспоминаем кардиохирурга Николая Амосова, который прославился не только своим вкладом в медицинскую науку, 
но и как писатель, кто едва ли не первым в стране активно занялся популяризацией здорового образа жизни. На его счету — более двух десятков научно-популярных книг.

Календарь напомнил: 
19 декабря исполняется 
110 лет со дня рождения 
знаменитого советско-

го хирурга Николая Амосова.
Его путь к вершинам профес-
сии был непрост, даже изви-
лист. Выпускник механиче-
ского техникума в Череповце, 
он работал на электростанции 
лесопильного завода. В 21 год 
решил выучиться на инжене-
ра-теплотехника, подал доку-
менты во Всесоюзный заоч-
ный индустриальный инсти-
тут. А в 22 поступил еще и в ме-
дицинский! Казалось бы, 
следовало разобраться, к чему 
душа больше лежит, и сосредо-
точить свои усилия на чем-то 
одном. Но Николай Михайло-
вич окончил оба вуза, причем 
с красными дипломами.
Определиться наконец-то 
с профессией заставила его Ве-
ликая Отечественная война. 
С 1941 по 1945 год 
Амосов — ведущий 
хирург полевых го-
спиталей на раз-
ных фронтах, про-
оперировал четыре 
тысячи раненых. 
Вскоре этот бога-
тейший опыт очень 
ему пригодился. 
Сначала в Мос-
кве, в знаменитом 
«Склифе» (НИИ скорой помо-
щи имени Н. В. Склифосовско-
го), потом в Брянске — Амосов 
работал главным хирургом об-
ласти, а затем и в Киеве, где 
специально под него создали 
клинику торакальной хирур-
гии (так врачи называют опе-
рации на органах грудной 
клетки).
Николай Михайлович проя-
вил себя настоящим новато-
ром. Первым в Советском Со-
юзе выполнил протезирова-
ние митрального клапана, 
который регулирует ток кро-
ви из левого предсердия в ле-
вый желудочек сердца, его ре-
комендации помогли довести 
до совершенства конструк-
цию протезов. Одним из пер-
вых в стране он начал прово-
дить операции в условиях ис-
кусственного кровообраще-
ния. При этом, несмотря на 
все заслуги, на непререкае-
мый авторитет в медицине, 
особых богатств не нажил. 

В 1998 году ему самому потре-
бовалась операция на сердце, 
которую на тот момент могли 
сделать только в Германии. 
Своих сбережений у академи-
ка нашлось лишь пять тысяч 
долларов. В итоге средства на 
операцию выделило прави-
тельство.
В СССР Николай Михайлович 
был широко известен как ав-
тор популярнейших книг 
о здоровье и долголетии: «Раз-
думья о здоровье», «Книга 
о счастье и несчастьях», «Пре-
одоление старости», «Моя си-
стема здоровья». В них он рас-
сказывал об экспериментах 
по омоложению собственного 
организма. Его читательская 
аудитория была огромной, 
в 1970–1980 годы эти вопросы 
находились на пике обще-
ственного интереса. Оцени-
вая рекомендации Николая 
Амосова с позиций сегодняш-

него дня, надо признать, что 
почти все они рациональны 
и полезны.
Амосов настойчиво советовал 
не переедать, особенно огра-
ничивая жиры и обязательно 
включая в меню фрукты и ово-
щи. Другим важнейшим эле-
ментом заботы о здоровье он 
считал физическую актив-
ность — хотя бы по часу в день. 
Причем нагрузки не должны 
превышать возможности ор-
ганизма, поэтому интенсив-
ность занятий следует нара-
щивать постепенно. И третий 
важный момент — борьба со 
стрессами, которые разруша-
ют психику, и достаточная 
продолжительность сна.
Николай Михайлович считал, 
что «человек столь соверше-
нен, что вернуть здоровье 
можно почти всегда». Сам он 
лишь несколько дней не до-
жил до своего 89-летия, сохра-
нив ясный ум и легкость писа-
тельского пера.

Вернуть здоровье 
можно почти всегда

ЧЕЛОВЕК НАУКИ

АЛЕКСАНДР 
ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Пусть сердце остается 
«пламенным мотором»

Одна из причин — явле-
ние, которое в ряде за-
рубежных околомеди-
цинских пабликов окре-

стили гиперакселерацией. 
Порой дети растут чересчур 
быстро, что негативно влияет 
на здоровье, отмечает врач-
педиатр Алена Перова. 
— Во-первых, быстрый рост 
организма может усугубить 
уже имеющиеся физические 
особенности. Например такие, 
как нарушение нормального 
сердцебиения, повышенное 
или пониженное давление, 
расстройство сна. Во-вторых, 
в период активного роста мо-
жет наблюдаться отставание 
объема сердца в соотношении 
с объемом тела. Если у взросло-
го человека соотношение 1:60, 
у подростка оно может быть 
1:90, — говорит эксперт. 
По ее словам, при ускоренном 
росте тела и отстающем росте 
сердца возможны нарушения 
сердечного ритма, функцио-
нальные шумы, артериальная 
гипо- или гипертензия. Под-
росток может жаловаться на 
сердцебиение, одышку, сла-
бость, быструю утомляе-
мость, боли в области сердца, 
предобморочные состояния. 
— Обычно эти нарушения ис-
чезают к концу полового со-
зревания. Но порой они начи-
нают служить основой для 
развития нейроциркулятор-
ной дистонии, т.е. астении 
и гипертонической болез-
ни, — поясняет врач. — При 
возникновении каких-либо 
симптомов нарушения в рабо-
те сердца нужно записаться на 
прием к педиатру. Если нуж-
но, врач назначит дальней-
шее обследование и консуль-
тации более узких специали-
стов — скажем, кардиолога, 
эндокринолога, невролога. 
Но можно помочь ребенку са-
мостоятельно, скорректиро-
вав его образ жизни.

Поменьше соли
Итак, первое, что нужно, — 
правильное питание, соответ-
ствующее особенностям ра-
стущего организма. В рацио-
не должны присутствовать 
жиры, белки, углеводы, вита-
мины и микроэлементы.
— Растущему организму осо-
бенно необходимы животные 
белки. Ведь именно они со-
держат весь набор аминокис-
лот, в том числе незамени-
мых, — говорит диетолог Ев-
гения Нефедова. — Помень-

ше сладкого и мучного, 
побольше творога, куриных 
яиц, мяса курицы и индейки. 
Обязательно нужно есть све-
жие овощи и фрукты, 
а для поддержания сердечно-
сосудистой систе-
мы в хорошем со-
стоянии необходи-
мы калий и магний, 
которые содержат-
ся в кабачках, тык-
ве, баклажанах, су-
хофруктах. Следует 
обратить внимание 

и на количество потребляе-
мой соли: ее суточная доза не 
должна превышать пяти 
граммов.
— Никаких соленых ореш-
ков, сухариков и прочих сне-

ков. Именно в дет-
стве и юности 
 формируются пи-
щевые привыч-
ки, — добавляет 
Евгения Нефедо-
ва. — Подросток 
должен понимать, 
что питание — это 

не про «набить живот», а про 
здоровье. 
Эксперт напомнила: для каж-
дого роста есть норма веса, 
которой рекомендуется при-
держиваться. Подросток с из-
быточным весом автомати-
чески получает повышенную 
нагрузку на сердце, которая 
также может спровоциро-
вать проблемы со сторо-
ны сердечно-сосудистой си-
стемы.

Физическая активность
Одно из главных условий здо-
рового сердца — физическая 
активность. 
— Согласно исследованиям 
врачей, для здорового сердца 
взрослым и детям с пяти лет 
необходимо ежедневно пол-
часа умеренной физической 
нагрузки и 3–4 раза в неделю 
по 30 минут — интен-
сивной, — пояснила Алена 
Перова.
Персональный фитнес-тре-
нер, член Международной ас-
социации спортивных наук 
Руслан Халилов пояснил:
— Чтобы сердечно-сосудистая 
система была здоровой, необ-
ходимо ее тренировать, про-
качивая кровь активнее, чем 
сердце качает ее в обычном 
состоянии — скажем, когда 
подросток сидит за партой. 
Самый простой способ трени-
ровки сердца — ходьба. Но 
есть нюанс: ходить желатель-
но чуть быстрее, чем вы при-
выкли. Скорость должна быть 
не пять километров в час, 
а шесть-семь. Тогда нагрузка 
и, как следствие, выносли-
вость вырастают. 
Зимой подростки реже ходят 
по улицам и чаще сидят дома. 
Как результат — к весне мно-
гие набирают вес.

— Если не хотите просто гу-
лять, сходите на ближайший 
каток. Благо в Москве есть 
масса обычных дворовых кат-
ков, а в каждом районе — ми-
нимум один всепогодный, т.е. 
с искусственным льдом, — по-
яснил эксперт. — Там краси-
вое световое оформление, 
играет музыка, парни и де-
вушки катаются, знакомятся. 
Отличный отдых — катание 
с горы. Тут вам и свежий воз-
дух, и яркие эмоции, и трени-
ровка: десяток раз поднял-
ся — получил отличную кар-
дио- и аэробную нагрузку. Хо-
роший вариант — лыжи 
в парке. 
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Диана Кораблева со своим питомцем Грейтом на лыжной трассе в Марьинском парке. Фото 2021 года

БИОЛОГИЯ Ин-
фаркт быстро 
молодеет, ут-
верждают меди-
ки. Это означает, 
что проблемы 
с сердечно-сосу-
дистой системой 
испытывают се-
годня не только 
пожилые, но и мо-
лодежь. На что же 
стоит обратить 
внимание?

Полезная нагрузка

ИДЕАЛЬНАЯ 
НАГРУЗКА 

ДЛЯ ТРЕНИРОВКИ 
СЕРДЦА  

БЫСТРАЯ ХОДЬБА, 
КОНЬКИ, ЛЫЖНЫЕ 
ПРОГУЛКИ 

И КАТАНИЕ С ГОР

Юношам и девушкам 
до16лет я бы советовал 
тренироваться преимуще-
ственно со своим весом, 
безштанги и ганте-
лей. Дело в том, что 
их кости еще растут,
а мышечный каркас 
не очень сильный, 
что при излишней 
нагрузке и непра-
вильном выполне-
нии упражнений 
может новичку на-
вредить. Поэтому 
для мальчиков я бы 
рекомендовал отжимания, 
упражнения на пресс, бру-
сья, турник. А для дево-
чек — приседания, бег 
и растяжку. На первое вре-

мя этого достаточно. Важно 
тренироваться регулярно 
и правильно делать упраж-
нения. Если парень или де-

вушка решили 
упражняться в за-
ле, лучше для на-
чала взять ин-
структора: он пока-
жет правильную 
технику выполне-
ния упражнений 
и подберет нуж-
ный вес, что убере-
жет от травм. Пе-
ред тем как начать 

заниматься физкультурой, 
я бы советовал обратиться 
к врачу: пусть он посмотрит 
вашу медкарту и даст реко-
мендации.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

МИХАИЛ 
КОКЛЯЕВ
ЧЕМПИОН 
РОССИИ 

ПО ТЯЖЕЛОЙ 
АТЛЕТИКЕ

Миф № 1Человеку нужно выпивать не менее двух-
трех литров воды в день
Факт: Сама по себе чистая вода не может принести орга-
низму никакого вреда. Но и пользы в больших ее количе-
ствах никакой. Мы пьем кофе, чай, едим фрукты, овощи, 
супы, восполняя потребность тела в жидкости. Если поми-
мо этого еще и ежедневно заливаться литрами воды, то 
в итоге можно заработать гипонатриемию (недостаток со-
лей в организме), которая, в свою очередь, в разы увели-
чивает риск сердечно-сосудистых и других заболеваний.

Миф № 2Специальная спортивная одежда 
способствует более эффективным тренировкам 
и влияет на их результат
Факт: Кандидат биологических наук Александр Мирош-
ников убежден: «специальная спортивная одежда» — 
маркетинг чистой воды. Маркетологи прекрасно знают, 
что 80 процентов посетителей фитнес-клубов ходят туда 
большей частью не заниматься, а потусить и покрасовать-
ся в брендовых шмотках. Если же ставить себе целью 
спорт, то ориентироваться надо не на марку, а на функцио-
нал: одежда нужна не слишком теплая, из «дышащих» 
материалов, удобная, нигде не жмущая и не трущая.

Миф № 3Бегать полезно всем и всегда
Факт: При проблемах с сердечно-сосудистой системой, 
лишнем весе, плоскостопии пробежки скорее принесут 
вред, чем пользу, утверждает эксперт Центра молекуляр-
ной диагностики CMD ЦНИИ эпидемиологии Кира Глинка. 
Даже при отсутствии особых проблем со здоровьем в беге 
критически важна правильная техника. Если человек не-
правильно бежит, то он может повредить суставы.

Миф № 4 Красивая подтянутая фигура равно 
здоровье
Факт: По словам кардиохирурга Алексея Утина, дольше 
всех живут люди, у которых индекс массы тела находится 
где-то между верхней границей и избыточным весом. Из-
лишняя худоба никого здоровее не делает.

Миф № 5Йогурты — обязательная составляющая 
здорового питания
Факт: По-настоящему полезны не любые, а только 
те йогурты, что содержат живые микроорганизмы. Живые 
йогурты изготавливаются без пастеризации (специальной 
обработки), а их срок хранения составляет максимум не-
делю. Пастеризованные продукты с более длительными 
сроками хранения скорее безвредные вкусняшки.

Сердце — это на самом деле 
мышца. Точнее, полый мышеч-
ный орган, в который поступает 
кровь из впадающих в него ве-
нозных стволов и перекачиваю-
щий ее в артерии, примыкающие 
к сердцу. Сердце по форме у раз-
ных людей разное. Форма зави-
сит от возраста, пола, телосло-
жения и текущего уровня здо-
ровья. У профессиональных 
спортсменов, например, сердце 
большое. Длина сердца взросло-
го человека колеблется от 10 
до 15 сантиметров. Но чаще — 
12–13 см. Ширина в основании 
8–11 сантиметров. Масса сердца 
в среднем составляет у мужчин 
332 грамма. У женщин — 
253 грамма. Именно поэтому 
мужчины в среднем способны 
двигаться быстрее женщин. 
В том числе и на спортивных со-
ревнованиях: их сердце может 
перекачать больше крови.

Справка

Прогулки в парках
Еще можно просто гулять в парке. Идеальный вариант — 
прогулки по пересеченной местности. Хорошие горки, 
например, есть в «Покровском-Стрешневе», Битцевском 
лесу, «Коломенском», на «Крылатских холмах». Подъемы 
и спуски не дают скучать, а сердце получает ранообразную 
нагрузку. Плюс можно слушать книги или музыку.

Подъем пешком по лестнице
Просто не пользуясь лифтом, каждый 
может прекрасно тренировать сердце, 
а заодно — мышцы ног и спину. Еще 
лучше подниматься по лестнице ме-
тро — там ступеньки круче, чем в боль-
шинстве зданий, а значит, нагрузка 
выше. Если подниматься лень, можно 
спускаться. Но учтите: спуск по лестни-
це в четыре раза легче подъема.

Бой с тенью
Тоже можно делать не выходя 
из комнаты. Колотите воображае-
мого противника хоть руками, хоть 
ногами! Отлично снимает эмоцио-
нальное напряжение и тренирует 
сердце. 

Бег на месте
Для тех, кто не хочет выходить на улицу. 
Упражнение можно усложнить, если высоко 
поднимать бедра или делать «захлесты» — 
при беге доставать пятками до ягодиц. 
Перед упражнением важно размяться, чтобы 
не повредить суставы.

Махи ногами
Отличная кардионагрузка в сочетании 
со стретчингом — упражнениями на рас-
тяжку и гибкость. Махать ногами можно 
прямо, стараясь достать носком высоты лба, 
или в стороны, например, опираясь на стул 
или шведскую стенку.

Физзарядка
Начинайте с нее каждое утро. Достаточно 
десяти минут легкой разминки, состоящей 
из упражнений, которым вас учили на уроках 
физкультуры. Зарядку нужно делать до завтра-
ка в хорошо проветренной комнате.

Лежать на диване приятно, 
но не полезно. Вот несколько 
способов встряхнуться.
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НИКИТА МИРОНОВ (текст), 
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чатление, что включенный 
в процесс повествования зри-
тель думал о самом себе боль-
ше, чем о сюжете и идеях Гер-
берта Уэллса. Однако эмоцио-
нальный след, оставшийся 
после просмотра, дает для по-
нимания произведения боль-
ше, нежели привычная клас-
сическая постановка. 
Обычно в театре мы, зрители, 
выступаем наблюдателями, 
все происходит прямо перед 
нами, мы следим за репликами 
и сюжетными поворотами, на-
ше представление о спектакле 
складывается по ходу действа. 
«Страна слепых» в интерпрета-
ции Григория Южакова пока-
зывает, что публика может 
прийти к пониманию произве-
дения посредством не наблю-
дения, но участия и эмоцио-
нальной вовлеченности в  про-
исходящее вокруг. И в резуль-
тате параллельным становится 
не замкнутый мирок Страны 
слепых, а тот привычный мир, 
в котором живем мы сами.

АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

По сюжету Страна слепых на-
ходится в глухой части горно-
го массива Эквадорских Анд. 
После извержения вулкана 
поселение окончательно обо-
собилось и стало недоступ-
ным для внешнего мира. По 
неизвестным причинам жи-
тели страны начинают терять 
зрение. Спустя несколько де-
сятилетий «слепцы» уже не 
могут поверить, что кто-то 
способен воспринимать мир 
не так, как они. «Зрячесть», 
про которую им говорит глав-
ный герой, представляется 
аборигенам болезнью, поме-
хой для «совершенного» че-
ловека». «Во всем, кроме зре-

личеству актеров, что позволя-
ет наладить очень плотное вза-
имодействие с залом. Более 
того, у зрителей есть возмож-
ность стать своего рода соу-
частниками, повлиять на того 
или иного персонажа.  Декора-
циями выступают сами Бояр-
ские палаты, а использование 
интерактивных элементов до-
полняет необычную атмосфе-
ру. Живое взаимодействие 
рождает ощущение полного 
погружения в сюжет. 
Джон Пристли, известный пи-
сатель, драматург и театраль-
ный режиссер, назвал Уэллса 
«человеком, чье слово внесло 
свет во многие темные зако-
улки жизни». В контексте 
«Страны слепых» эту фразу 
можно трактовать так: едино-
мыслие, нежелание прислу-
шиваться к новому и необыч-
ному — суть тьма, а чувствен-
ное, индивидуальное видение 
и смелость — свет. 
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Музей, который работает 
на твой имидж

Иметь свой музей — это 
престижно. Крупные 
компании, осознав, что 
имидж с позитивной ре-

путацией важен и влияет на 
конечную прибыль, вкладыва-
ются в эту составляющую сво-
ей раскрутки по полной. По-
настоящему интересных тех-
нических музеев в Москве не 

так уж и много, кажется, мож-
но пересчитать их по пальцам, 
в том числе Музей транспорта, 
Музей техники Apple, Музей 
Яндекса, Галерея компьютер-
ной эволюции, Политехниче-
ский музей... Так как мы жи-

вем в век технологий, то без 
использования гаджетов боль-
шинство людей не представля-
ют своей жизни. Это и стало 
причиной, почему мы решили 
посетить один из таких техни-
ческих музеев и ознакомиться 
с историей проекта «Яндекс». 
Сам по себе музей уникален. 
Уже на месте можно купить 

мерч Яндекса. Вы-
бор большой: на-
чиная от футболок 
и заканчивая бы-
товыми товарами 
(например: круж-
ки, термос, зонти-

ки). Также в музее находятся 
около десятка различных мо-
делей компьютеров, которы-
ми можно воспользоваться, 
а детям — поиграть. Также 
хочется отметить, что экс-
курсия в музее бесплатная 

и достаточно познавательная, 
главное — зарегистрировать-
ся заранее. 
Экскурсия продлилась около 
часа. Нам рассказали о соз-
дателях Яндекса, истории 
создания логотипа, названия 
и о разработке первого ком-
пьютера. Это и было то, ради 
чего мы пришли, — узнать 
побольше о цифровых тех-
нологиях и первом их по-
явлении. Когда экскурсия 
завершилась, можно было 
подробнее изучить экспона-
ты, в число которых входили, 
например, ZX Spectrum 128, 
Apple IIe, Commodore 64. Экс-
курсия вышла познаватель-
ной, за что хочется сказать 
спасибо организаторам экс-
позиции и гидам.
ТАМАРА ЭЛЬДАРОВА
edit@edupressa.ru

Ноги чуть шире плеч, 
рука сжимает нож, замах!..

Ноги чуть шире плеч, со-
гнуты в коленях, пра-
вая отставлена немного 
назад; в правой руке 

нож, все пальцы, кроме боль-
шого, обхватывают рукоятку; 
большой не на ней, а сбоку, 
иначе это помешает полету 
ножа, сбив его; спина прямая, 
если горбиться — нож не доле-
тит; правая рука заводится за 
спину, делается за-
мах и резко, прак-
тически не прикла-
дывая физической 
силы и подавая впе-
ред корпус, совер-
шается бросок...
Это спортивное метание но-
жа— совсем молодой, но ин-
тересный и уже активно раз-
вивающийся вид спорта. По 
словам президента общерос-
сийской физкультурно-спор-
тивной общественной орга-
низации «Спортивное мета-
ние ножа» Андрея Трохова, он 
вышел из другой военно-спор-
тивной дисциплины — уни-
версального боя, который по-
явился в России в 1996 году. 
Там метание ножа — одна из 
составляющих наряду с прео-
долением полосы препят-

ствий, стрельбой и поедин-
ком на ринге. 
— Достаточно много людей 
и в России, и в мире метали 
ножи как любители, но не бы-
ло отдельной спортивной дис-
циплины. Многие хотели за-
ниматься, тренироваться, по-
лучать разряды, — рассказы-
вает Трохов. — У меня и моей 
команды ушло четыре года на 

создание отдельного вида 
спорта. И 1 октября 2019 года 
вышел официальный приказ 
о признании спортивного ме-
тания ножа видом спорта. 
Большой плюс в том, что нет 
ограничений по возрасту. 
У нас есть действующие чем-
пионы и призеры мира, кото-
рым по 70 лет. На данный мо-
мент у нас 11 мастеров спорта 
России и пять — международ-
ного класса, 70 регионов Рос-
сии и 20 стран мира, вступив-
ших в организацию. В России 
проводится порядка 120 со-

ревнований, 26 из которых — 
всероссийские, проводятся 
чемпионаты и первенства Ев-
ропы и мира. И мы движемся 
вперед!
Как отмечает Андрей Трохов, 
основная задача любого спор-
тсмена — это победить самого 
себя. Нужно успокоиться, 
привести нервы в порядок, 
увидеть свои ошибки и поста-
раться их исправить. Спорт 
дисциплинирует, заставляет 
относиться к себе спокойней. 
И я сама в этом убедилась.
У меня получилось не с перво-
го, не с пятого и даже не с деся-
того раза. Уже выстроилась 
целая очередь желающих по-
пробовать, но я не отступала. 
С каждым промахом лишь 
росло желание пробовать еще 
и еще, чтобы в итоге нож, сде-
лав оборот и со свистом разре-
зав воздух, воткнулся в ми-
шень. Словом, спорт увлека-
тельный, а еще развивает ско-
рость реакции, глазомер, 
чувство дистанции и другие 
сенсорные навыки. И позво-
ляет неплохо сбрасывать пси-
хологическое напряжение. 
ПОЛИНА ДЕРГАЧЕВА
edit@edupressa.ru

Крымчанка Анастасия Подлесная первой из россиянок стала мастером спорта по метанию ножа

Юные посетители музея могут оценить, на каких устройствах 
довелось работать их родителям, бабушка и дедушкам

А вы сталкивались 
с травлей?

ИРИНА
АРЦИМОВИЧ
ЮНКОР ВМ 

Проблеме буллинга в послед-
нее время стали уделять боль-
шое внимание во всем мире. 
Буллинг существует в интер-
нете, в крупных компаниях, 
но особенно опасен он в дет-
ских коллективах. Часто 
в школе идеи творческих лич-
ностей не совпадают с приня-
тыми «стандартами», из-за 
этого таким ребятам прихо-
дится терпеть унижения со 
стороны сверстников. Агрес-
соры чувствуют безнаказан-
ность за свои поступки, поэто-
му продолжают самоутверж-
даться за счет своих жертв. 
Такие оскорбления иногда 
приводят к плачевным по-
следствиям. Чтобы этого не 
допустить, нельзя держать 
проблему в себе. Всегда есть 
люди, которые способны по-
мочь. Сейчас существует мно-
жество сайтов и служб под-
держки, на которых профес-
сионалы могут дать полезный 
совет подростку. Не бойтесь 
просить помощи!

КАРИНА 
ЛИТЫНСКАЯ
ЮНКОР ВМ 

Буллинг — важная тема, кото-
рую стоит поднимать в обще-
стве для защиты людей, став-
ших жертвами 
травли. Несмотря 
на все стереотипы, 
издевательствам 
подвержены не 
только дети и под-
ростки, но и взрос-
лые. Именно поэтому каждо-
му человеку нужно знать, как 
постоять за себя и защитить 
свои личные границы. Пре-
жде всего стоит сказать о том, 
что тебе не нравится. Если 
агрессор поймет, что вас не 
так просто выбить из колеи, 
то он отстанет. Однако этого 
может оказаться мало. В та-
ком случае нужно не терять 
самообладание и стараться 
как можно меньше времени 
проводить рядом с агрессо-
ром. Кроме того, нужно обяза-
тельно рассказать о травле 
тому, кому можешь доверять. 
Твой близкий человек обяза-
тельно тебя поддержит. Глав-
ное, не пускать это на само-
тек. Если ничего не помогает, 
нужно проводить беседы 
с участниками буллинга, под-
ключать психологов и при не-
обходимости давать огласку, 
в том числе в социальных се-
тях и интернете.

АМИНА 
АЗАМАТОВА
ЮНКОР ВМ 

За свою жизнь я ни разу не 
подвергалась буллингу, но 
иногда замечаю проявление 
травли в среде одноклассни-
ков. Как правило, тот, кто 
имеет более высокую пози-
цию в обществе, считает себя 
умнее и сильнее, унижает дру-
гих с целью повысить само-
оценку. Если вы столкнулись 
с буллингом, стоит научиться 
не поддаваться эмоциям 
и «держать стойку» перед 
обидчиком. Ведь он того и до-
бивается, чтобы показать вас 
слабым и удовлетворить свое 
эго. Я считаю, что человеку, 
ставшему жертвой буллинга, 
стоит рассказать об этом ро-
дителям и учителям. В такой 
ситуации важно понять, что 
он не один и всегда есть те, кто 
его поддержит и окажет по-
мощь.

ИВАН 
ОТВАГИН
ЮНКОР ВМ 

Буллинг можно разделить 
на две категории: первая — 
«неудачная шутка», когда 
в какой-то момент коллек-
тивное подшучивание над 
человеком переходит незри-
мую границу и доводит до 
неприятных инцидентов. 
Вторую категорию назовем 
«гадкие уроды», когда чело-
века унижают, высмеивают, 
оскорбляют за какое-либо ка-
чество или поступок. В пер-
вом случае конфликт чаще 
всего происходит между 

адекватными людьми, по-
этому самым эффективным 
здесь будут слова. Словами 
можно все разрулить, указав 
случайным обидчикам, что 
их шутки зашли слишком да-
леко. Во втором случае обид-
чики, скорее всего, в неадек-
вате, здесь поможет только 
привлечение людей с более 
высоким статусом, которые 
могут с помощью авторитета 
или силы повлиять на них. 
В любом случае никогда нель-
зя терять свое человеческое 
досто инство. Даже если про-
тив тебя агрессивно настро-
енная толпа.

ТАМАРА 
ЭЛЬДАРОВА
ЮНКОР ВМ 

В наше время любой может 
столкнуться с травлей. Мно-
гие рассуждают о том, как это 
плохо, но почему-то мало го-
ворят, как с этим справиться. 
Что делать человеку, которого 
травят? А если с буллингом 
столкнулся кто-то из знако-
мых? Можно же как-то по-
мочь? Да, можно. Если вас 
травят, то первым делом рас-
скажите об этом взрослым, 
своим родителям, близким 
людям, не стесняйтесь гово-
рить с ними, заручитесь их 
поддержкой. Помните, что 
у вас нет причин мириться 
с травлей и издевательства-
ми. Если же вы тот человек, 
который узнал о травле, то 

обязательно помогите. Будьте 
рядом: поддержите своего 
близкого, поговорите с ним. 
Попробуйте найти выход из 
ситуации. Возможно, для не-
которых это будет смена кол-
лектива, круга общения, а для 
кого-то диалог с обидчиком. 
Ситуации разные и пути их 
разрешения тоже. Буллинг — 
это всегда плохо, но главное, 
противостоять и бороться 
с ним. 

МАРГАРИТА 
ПОЛСТЯНКИНА
ЮНКОР ВМ 

По результатам опросов, про-
водимых среди школьников, 
более половины детей от 10 до 
18 лет подвергаются травле 
со стороны одноклассников, 
а иногда и учителей. Боль-
шинство ребят молчит, опаса-
ясь привлечь неприятности. 
Вынесенный на рассмотрение 
закон о запрете травли дол-
жен помочь школам обеспе-
чить учеников безопасно-
стью, что является их прямой 
обязанностью. Прежде всего 
о буллинге надо рассказать 
взрослым. Жертва травли 
должна игнорировать прово-
кации «товарищей». Не стоит 
изменять внешний вид, если 
нападающей стороне не нра-
вится твоя прическа или 
одежда. Надо смотреть в гла-
за, когда тебя оскорбляют, 
и спокойно отвечать: «Ваши 
слова меня не задели». Психо-
логи советуют ходить по кори-
дорам с прямой спиной, ведь 
закрытая поза сигнализирует 
о твоей неуверенности. Нель-
зя уподобляться хулиганам 
и переходить на сторону «кру-
тых». Каждый подросток спо-
собен противостоять буллин-
гу, взяв контроль в свои руки! 

ИЛЬЯ 
КОНЮКОВ
ЮНКОР ВМ 

Когда сталкиваешься с бул-
лингом, у тебя не так уж много 
времени на то, чтобы испра-
вить ситуацию и повернуть ее 
так, чтобы она не повлекла за 
собой непоправимые послед-
ствия. Думаю, первое, что сто-
ит сделать, это обратиться 
к учителям или родителям — 
пусть поговорят с обидчика-
ми. А если это не поможет, то 
можно попробовать переве-
стись в другую школу. Самое 
главное, не молчать и не ду-
мать, что оно само закончится 
и все будет хорошо. Ведь если 
вовремя не дать отпор и не 
пресечь это, то травля только 
усилится.

Спикер нижней палаты парламента Вячеслав Володин поручил 
комитету Госдумы по просвещению проработать возможность 
законодательно закрепить определение «травля», что позволит 
облегчить жизнь школьникам. Мы попросили наших юнкоров 
высказаться по этой проблеме.

ВОПРОС РЕБРОМ

Боярские палаты стали 
пространством для спектакля

Спектакль «Страна сле-
пых» по одноименному 
рассказу Герберта Уэлл-
са ведет зрителей по 

темным залам Боярских па-
лат, предоставив шанс пона-
блюдать за актерской игрой 
вне театральных подмостков. 
Режиссером эксперименталь-
ной постановки выступил ху-
дожественный ру-
ководитель проекта 
«Вне…Театр» Гри-
горий Южаков. 
Широкой публике 
это рассказ Гербер-
та Уэллса практиче-
ски неизвестен — 
его почти ни разу 
не ставили в театре 
и никогда не экранизировали. 
Теперь у зрителей есть воз-
можность не только познако-
миться с произведением из-
вестного писателя, но и погру-
зиться в удивительный мир, 
где не существует такого поня-
тия, как зрение. Спектакль 
проходит в импровизаци-
онной форме, работа 
с публикой начина-
ется еще до его на-
чала — количество 
зрителей равно ко-

НОВАЦИЯ Всегда 
ли театру так уж 
необходимы сце-
на, декорации, ку-
лисы ? Поставлен-
ный в Москве 
спектакль-экспе-
римент «Страна 
слепых» показы-
вает, что нет.

все происходит прямо перед 
нами, мы следим за репликами 
и сюжетными поворотами, на-
ше представление о спектакле 
складывается по ходу действа. 
«Страна слепых» в интерпрета-
ции Григория Южакова пока-
зывает, что публика может 
прийти к пониманию произве-
дения посредством не наблю-
дения, но участия и эмоцио-
нальной вовлеченности в  про-
исходящее вокруг. И в резуль-
тате параллельным становится 
не замкнутый мирок Страны 
слепых, а тот привычный мир, 
в котором живем мы сами.

АЛЕКСАНДРА КРАВЧЕНКО
edit@edupressa.ru

способен воспринимать мир 
не так, как они. «Зрячесть», 
про которую им говорит глав-
ный герой, представляется 
аборигенам болезнью, поме-
хой для «совершенного» че-
ловека». «Во всем, кроме зре-

рождает ощущение полного 
погружения в сюжет. 
Джон Пристли, известный пи-
сатель, драматург и театраль-
ный режиссер, назвал Уэллса 
«человеком, чье слово внесло 
свет во многие темные зако-
улки жизни». В контексте 
«Страны слепых» эту фразу 
можно трактовать так: едино-
мыслие, нежелание прислу-
шиваться к новому и необыч-
ному — суть тьма, а чувствен-
ное, индивидуальное видение 
и смелость — свет. 
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9 декабря. Актеры 
(слева направо) 
проекта «Вне... 
Театр» Анна 
Осипова, Алина 
Тетиевская, 
Вячеслав Иванов, 
Ксения Красовская

Согласно данным порта-
ла corporate-museum.ru 
(официальный сайт на-
циональной премии 
«Корпоративный му-
зей») сегодня в нашей 
стране действует более 
четырех десятков музе-
ев, принадлежащих тем 
или иным предприятиям 
и структурам. Среди них 
компании Роснефть 
и Росатом, Российские 
железные дороги, 
Московский и Санкт-
Петербургский метропо-
литены, подмосковный 
завод «Электросила». 
Среди прочих интересен, 
к примеру, Музей про-
файлинга АНО «Научно-
исследовательский 
Центр корпоративной 
безопасности». К слову, 
коллеги из новостного 
агентства ТАСС заслу-
женно гордятся кабине-
том-музеем знаменито-
го фотокорреспондента 
Владимира Мусаэльяна, 
который находится у Ни-
китских ворот, прямо 
в штаб-квартире 
информ агентства.

КОРПОРАТИВНАЯ 
ГОРДОСТЬ

В ЦЕНТРЕ СЮЖЕТА 
НАХОДИТСЯ 
ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫЙ 
ОБЛАДАЕТ 

НЕ ДОСТУПНЫМ 
ДРУГИМ 

ВОСПРИЯТИЕМ

ния, они были сильными, 
способными людьми», — пи-
сал Уэллс, да и условия для 
жизни в долине казались иде-
альными: там никогда не бы-
вало сильных дождей и сне-
гопадов, не водились ядови-
тые насекомые и опасные 
хищники. Люди вели разме-
ренную трудовую жизнь, ро-
жали детей и были вполне 
счастливы. 

Однажды в страну слепых по-
пал человек из внешнего ми-
ра. Он решил стать местным 
королем, считая свою зря-
честь преимуществом, перед 
которым народ «слепцов» ста-
нет поклоняться, — «в стране 
слепых и кривой король». Но 
он просчитался, никто не по-
верил иноземцу. Сюжет рас-
крывает тему непонимания, 
показывает человека, кото-
рый обладает чувством, недо-
ступным остальным, его борь-
бу и выбор. 
Несмотря на необычное реше-
ние, иногда создавалось впе-
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